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Cheminons librement vers Pâques ! 
 

En cette année olympique, où la France accueillera les Jeux 
Olympiques à partir du 2 août prochain, nous pouvons, avec un peu 
d’imagination, filer la métaphore sportive en ce temps de Carême 
qui nous invite à cheminer vers la solennité de Pâques. Alors qu’il 
reste environ 150 jours aux athlètes pour parachever leur 
préparation, l’Église nous invite, nous aussi, durant les 40 jours 
nous séparant du Mercredi des Cendres à la Résurrection du 
Seigneur Jésus-Christ, à nous préparer physiquement et 
spirituellement, afin de vivre intensément ce temps de grâces.  
 

Et en nous référant à la devise olympique : « citius, altius, fortius » (plus vite, plus 
haut, plus fort), formule que nous devons au religieux dominicain Henri Didon, ami de 
Pierre de Coubertin, qui l’emprunta lors de l’organisation des premiers Jeux Olympiques 
modernes à Athènes en 1896. Chaque baptisé est invité à vivre plus intimement et plus 
intensément sa préparation à la joie pascale en s’enracinant dans les piliers du Carême 
chrétien : prière, aumône, jeûne. Chemin faisant, nous pouvons faire nôtre ce beau 
message du prêtre et théologien orthodoxe Alexandre Schmemann (1921/ 1983) : « le 
Carême est un voyage spirituel dont la destination est Pâques. » 
 
Tout d’abord, la prière représente la source dont découlent ensuite l’aumône et le 
jeûne. La vie de chaque baptisé se doit de battre quotidiennement au rythme de la 
prière personnelle et communautaire, comme nous y invite Jésus, à travers l’Évangile 
de Saint Luc : « Il faut toujours prier et ne jamais se décourager (Lc 18,1). Et ceci est 
encore plus vrai pendant le Carême, où la tentation de baisser les bras est souvent 
grande.  
 
Le Pape François, dans son dernier message de Carême, nous sensibilise fort justement 
à cette réalité en invitant les chrétiens « à suivre un chemin de liberté ». Le Saint Père 
affirme ainsi que « le Carême est le temps de la grâce durant lequel le désert redevient 
– comme l’annonce le prophète Osée – le lieu du premier amour (cf.Os 2,16-17 ). Dieu 
éduque son peuple pour qu’il sorte de l’esclavage et expérimente le passage de la mort 
à la vie. Comme un époux, il nous ramène à lui et murmure à notre cœur des paroles 

d’amour ». 
 
Notre deuxième point d’attention, pendant le Carême, concerne l’aumône. Cette 
dimension de partage doit nous interpeller continuellement pendant cette période 
car :  « La charité du Christ nous presse. » (2 Co, 5-14). Durant ce temps liturgique, 
nous aurons ainsi l’occasion de participer de manière solidaire et généreuse à de 
nombreuses actions caritatives au sein de notre Communauté de Paroisses, en lien, 
entre autres, avec la Conférence de Saint Vincent de Paul.  
Plus largement, le Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement-Terre 
Solidaire  nous invite dans notre effort de Carême, à construire un monde plus juste et 
fraternel, en participant à leur collecte. Le mot d’ordre de cette année est : « Les crises 
alimentaires se multiplient, décuplons la force de nos actions. » Toujours dans sa lettre 
de Carême, François nous interpelle également et de manière très forte, sur notre 
responsabilité humaine et solidaire vis-à-vis de notre prochain :  « Aujourd’hui encore, 
le cri de tant de frères et sœurs opprimés parvient au ciel. Posons-nous la question : 
est-ce qu’il nous parvient à nous aussi ? Nous ébranle-t-il ? Nous émeut-il ? » 
 
Enfin, s’agissant du troisième pilier, celui du jeûne, il ne se cantonne pas à la nourriture 
mais permet de faire le tri entre le futile et l’essentiel. Ici aussi, le Souverain Pontife 
prend ardemment position en nous exhortant : « J’invite chaque communauté 
chrétienne à faire cela : offrir à ses fidèles des moments pour repenser leur style de 
vie ; se donner du temps pour vérifier leur présence dans le quartier et leur contribution 
à le rendre meilleur. Quel malheur si la pénitence chrétienne ressemblait à celle qui 
attristait Jésus ».  
 
À nous aussi Il dit : « Et quand vous jeûnerez, ne prenez pas un air abattu, comme les 
hypocrites : ils prennent une mine défaite pour bien montrer aux hommes qu’ils 
jeûnent (Mt 6,16). Au contraire, que l’on voie la joie sur les visages, que l’on sente le 
parfum de la liberté, qu’on libère cet amour qui fait toutes choses nouvelles, en 
commençant par les plus petites et les plus proches ». Cela peut se produire dans 
chaque communauté chrétienne. Et de conclure sur ces trois piliers : « la prière, 
l’aumône et le jeûne ne sont pas trois exercices indépendants, mais un seul mouvement 
d’ouverture, de libération : finies les idoles qui nous alourdissent, finis les attachements 
qui nous emprisonnent. C’est alors que le cœur atrophié et isolé s’éveillera. » 
 
Ce cheminement, que nous aurons entamé le Mercredi des Cendres en nous enracinant 
résolument dans les piliers de Carême, nous permettra alors de : « Fêter Pâques 
comme la « célébration de la liberté véritable, comme le passage de la mort à la vie et 
comme le cœur même de notre foi chrétienne », comme dit Mgr Pierre d’Ornellas 
Beau et saint temps de Carême, suivi d’une lumineuse solennité pascale ! 

 
Père René MACK  
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LA ZONE PASTORALE DE MULHOUSE 

La zone pastorale de Mulhouse structure 

le travail pastoral de toutes les 

Communautés de Paroisses, et lors de 

ses réunions, les laïcs, les prêtres, les 

personnes engagées dans des différents 

mouvements, essaient de discerner le 

chemin que nous sommes appelés à suivre, entre deux 

sessions du synode sur la synodalité. C’est justement le 

sujet phare lors de nos rencontres et nos discussions : 

Est-ce que nous et notre travail se déroulent et se vivent 

de manière synodale ? À force d’y réfléchir, on peut 

découvrir que les structures actuelles ont pris du temps, 

et il faudra que l’on puisse proposer un regard, une 

formation à la synodalité, parce que l’Église vit par sa 

mission. Alors ceci concerne tous les aspects de la vie de 

l’Église. Un défi de taille, car comme des structures, ainsi 

que des forces vives ont pris du temps, les prêtres aussi, 

et parfois il  est difficile de ranimer la flamme de la 

nouveauté. En plus, la caractéristique de notre société 

n’aide pas vraiment à faire en sorte que l’Église puisse 

penser « stabilité ». 

Peut- être que l’Église (toi et moi) est « trop » habituée 

à ce que l’on appelle la stabilité, car ceci entrave le 

dynamisme. Seulement lors des moments forts, 

également difficiles, l’Église peut puiser sa dynamique et 

sa fraicheur. Ainsi, la réflexion continue en attendant la 

deuxième session du synode en octobre 2024.  

Des prémices, des fruits, d’un travail différent, on peut 

déjà en observer par ci, par là. Les ponts que les 

communautés chrétiennes « rebâtissent » pour célébrer 

ensemble, par exemple les Confirmations, pour réfléchir, 

en sont des signes timides. Alors marchons ensemble en 

Église ! 

Petit guide de la synodalité 😊)) Le Pape François la 

présente ainsi : « La synodalité est le style que Dieu 

espère de nous » (Discours aux participants à la XVIe 

assemblée générale ordinaire du Synode des évêques). 

C’est donc une invitation à écouter l’Esprit Saint qui nous 

guide vers la communion, la participation et la mission. 

C’est aussi une manière de vivre l’Évangile à la suite du 

Christ qui « n’est pas venu pour être servi mais pour 

servir » (Mc 10, 45). La synodalité nous appelle aussi à 

être attentifs aux signes des temps et aux besoins du 

monde. Comme le dit Saint Paul : « Ne vous conformez 

pas au monde présent mais soyez transformés par le 

renouvellement de votre intelligence (Rm 12, 2). Nous 

sommes invités à être sel de la terre et lumière du 

monde (Mt 5, 13-14), à être témoins de l’amour de Dieu 

pour tous les hommes. La synodalité est donc un chemin 

d’espérance pour l’Église et pour le monde. Elle nous 

invite à marcher ensemble dans la joie et dans la 

confiance. Elle nous rappelle que nous sommes tous 

membres du corps du Christ (1 Co 12) et que nous avons 

besoin les uns des autres. Elle nous ouvre à la richesse 

de la diversité et à la beauté de l’unité.

             

DIMANCHE DE LA SANTÉ 

  
Cette année nous nous sommes réunis le dimanche 11 février à la Basilique de 
Lutterbach pour Célébrer ce jour très important, avec le Père Martin et les membres du 
Service Évangélique des Malades. 

La vocation de ce dimanche est de rendre vraiment visibles, dans notre Communauté, 
l’ensemble des soignants et tous ceux qui œuvrent, souvent dans l’ombre et qui sont 
pourtant tellement présents.  
Il y eut le partage de l’Évangile, les prières universelles et aussi la lecture d’un 
témoignage d’une infirmière vivant au quotidien avec des malades. Ce dimanche nous 
montre en lumière l’engagement et le dévouement des équipes hospitalières et des 
bénévoles du SEM.  

Plusieurs personnes de l’Assemblée ont été sensibilisées au Sacrement des Malades. Par son action, dans l’imposition 
des mains et l’onction d’huile sainte faites par le prêtre, l’Esprit Saint est source de paix, d’espérance, de force et de 
courage pour le présent et l’avenir. 
Quel beau cadeau de rendre la présence de Jésus lumineuse et attirante !              France Granger et l’équipe du SEM 

                                    

LE MOUVEMENT CHRÉTIEN DES CADRES 
 
Le MCC est une proposition pour les actifs ou les personnes engagées dans la vie associative qui souhaitent enraciner 
leur action dans la doctrine sociale de l’Église. Il s’adresse à des personnes qui aiment se questionner dans la 

relecture et le discernement, qui apprécient d’être interpelées, sans être forcément proches de l’Église. 
Un chemin d’Emmaüs pour une spiritualité qui ouvre un autre sens. 
Rejoindre le MCC, ce n’est pas pour combler, mais pour ouvrir une porte. 
Le MCC propose à chacun un soutien humain et spirituel pour mieux vivre ses responsabilités,  
à travers :  La vie d’équipe 
                 Des événements thématiques locaux, régionaux et nationaux 
                 La réflexion du mouvement à retrouver dans la revue trimestrielle 

Focus Vie d’équipe :  L’équipe MCC, c’est   
- Une promesse de respect, d’écoute et de conseil, dans la fraternité 
- Une pause mensuelle  
- Des liens d’amitié qui se construisent dans la durée  

Contact secteur Mulhouse Sud Alsace : 
Véronique NARDI 

vnardi@free.fr  -  0673299680 
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En chemin vers Pâques avec toute la Communauté de Paroisses 
 

 

Ce 18 février, premier dimanche de Carême, l’Eglise de 
Reiningue est remplie : paroissiens habituels, familles 
d’enfants des préparations à la Première Communion 
et au Premier Pardon, tous prêts pour prendre le départ 

de ce Carême 2024 ! De plus, nous avons aujourd’hui 
des invités d’honneur : le Père Anis, prêtre irakien, 
représentant les Chrétiens d’Orient, est venu avec sa 
chorale irakienne, composée de familles émigrées 
d’Irak et habitant à présent Strasbourg. Nous sommes 
dans une ambiance de grand départ, départ d’une 

aventure nouvelle, départ d’un grand voyage. Les 

enfants sont là, non pas les mains vides, mais les bras 
chargés de mercis.   
Les équipes de Première Communion apportent leur 
« cube de mercis », fabriqué ces dernières semaines ; 
les enfants du Premier Pardon apportent chacun deux 
choses : un perce-cendre (Vous ne savez pas ce que 

c’est ? pas étonnant !) C’est une 
fleur que nous venons 
d’inventer… à l’image du perce-

neige qui, première fleur du 
printemps perce la neige tombée 
en hiver, le perce-cendre veut 
nous montrer que même les 

cendres grises, sans vie, ternes, peuvent reprendre vie 
et aider à faire éclore de belles fleurs, signes de vie. 
Et puis, chaque enfant a fabriqué un pied en galets, 
pour laisser la trace de son pas dans le sable, signe 
d’engagement : oui, je veux, pendant ces 40 jours,   
me mettre en route pour t’accompagner, Toi, Jésus, 

sur cette route qui va passer par le Golgotha, mais qui 

aboutira dans 
le jardin de 

Pâques. Ces 
pas ont été 
rejoints par le 
visuel de 
l’Alliance 
réalisé par 

chaque équipe 
de Première 

Communion : 
moi, Paul… 
moi, Anaïs… je veux faire Alliance avec Toi, Jésus. Nous 
voilà donc tous prêts au départ, entrainés par le 
magnifique chant d’Orient, portés par la foi de nos 

frères et sœurs d’Irak. Le point d’orgue a été sans 
doute pour chacun de nous ce magnifique chant en 
araméen (la langue que Jésus parlait), le chant du 
Notre Père que nous avons écouté avec émotion, 
comme chanté par Jésus lui-même, pour nous 
entrainer avec Lui vers le Père. 

 

Pour clore cette Célébration d’entrée en Carême, 
chaque enfant a reçu un arbre de Carême qu’il fera 
reverdir en y accrochant tous les défis qu’il aura 
réalisés, pendant ces 40 jours, pour faire gagner la 
paix, la réconciliation, la joie et la justice autour de 
nous. 

 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 

 
 
Après la Messe, nous avons accueilli le Père Anis et la chorale irakienne dans la grande salle de l’Abbaye d’Oelenberg 

pour un repas partagé. Après un apéro « alsacien », nous avons partagé un excellent repas irakien apporté par les 
familles.  
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Pour achever ce temps de convivialité, le Frère Dominique est venu nous 
rejoindre et a guidé la petite troupe irakienne à travers les dédales du monastère 
pour en découvrir quelques trésors : la bibliothèque, le scriptorium, la Chapelle 
de la partie la plus ancienne de l’Abbaye avec son Christ majestueux. 

Un moment de grande émotion pour nous qui savions que les Moines allaient 
quitter l’Abbaye quelques jours après ! 

 

 

ACTION DE CARÊME 
Une action de Carême a été proposée par le Père Anis à tous les enfants et aux adultes qui voudront bien les 
accompagner… 
Fabriquer une carte pour un enfant de Karakosh, avec un message de paix et de vie. Nous nous chargerons de 

l’acheminement de ces cartes vers une école de cette ville pour Pâques. Ces enfants ont besoin de savoir qu’ils 
comptent pour nous, que nous avons besoin de leur foi et de leur courage, en sachant que, eux, ont besoin de notre 
amitié et de notre sollicitude pour pouvoir continuer de vivre dans ce pays dévasté par la guerre, pour garder 
confiance en un avenir possible. 
 
 
 

 
Aidez-nous, parents, grands-parents, à dessiner cet arc-en-ciel de bonheur et de lumière par -delà les mers, à cause 
de Jésus, pour Lui et avec Lui. 

 

2e chemin de partage pour ce Carême - pour les enfants, mais aussi tous les adultes qui le veulent ! 

 
 
 
 
 
 
L’action de Noël faite avec les enfants a été appréciée à la prison et les aumôniers nous ont demandé s’il était 

possible de faire aussi quelque chose pour Pâques. Nous n’allions pas laisser passer cette proposition … Belle occasion 
d’affermir ces liens qui commencent à se tisser entre « ce village » dans notre village !  
Nous avons donc mis au point une carte en 3D, un jardin de Pâques que nous ferons avec les enfants de nos équipes 
et d’autres. Le message à écrire, sur un triangle vert qui vous sera remis pendant les Messes de Carême dans les 
différents villages, vous est confié à vous adultes.  Merci de nous aider avec votre plus belle plume à faire entrer la 
folle Espérance de la Résurrection dans la prison !                      

Geneviève et Brigitte GLANZMANN 

1 carte envoyée  =  le sourire d’un enfant en Irak 

Ecrire un message de vie et d’espérance pour un détenu de la prison de Lutterbach 
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UN CARÊME CONTRE LA FAIM ET POUR LA JUSTICE 
 

Le Carême veut être un 
temps pour mieux nous 
relier à Dieu, nous convertir, 
nous ouvrir aux autres et à 

notre environnement. Le 
CCFD-Terre Solidaire nous 
convie à cela à travers son 

parcours : « Un Carême 
contre la faim et pour construire la justice économique ».    
 
Durant ces 40 jours, osons porter un regard sur les 

causes qui engendrent la faim dont souffrent 345 
millions de nos frères et sœurs à travers le monde. 
La pandémie, le ralentissement du commerce mondial, 
les guerres proches en Ukraine, au Moyen Orient, en 
Afrique, aggravent l’insécurité alimentaire qui est 
renforcée par l’absence de justice économique.  
Aujourd’hui, les multinationales implantées dans 

beaucoup de pays du Sud et d’Asie, privilégient d’abord 
le profit au détriment des besoins élémentaires des 
populations : l’alimentation, des salaires décents, une 
eau non polluée… 
Exemple : En Amazonie brésilienne, les communautés 
indigènes souffrent des effets dévastateurs causés par 

l’exploitation minière et l’agro-industrie des grands 
groupes internationaux. Ceux-ci confisquent les terres 
autochtones ancestrales avec le soutien de l’Etat, 
ouvrent des carrières à ciel ouvert pour extraire du 

minerai utile à nos smartphones et voitures électriques, 
imposent la monoculture (soja, eucalyptus) destinés à 
l’export au détriment de leurs propres cultures.  

Il y a urgence à réguler l’activité des multinationales et 
à faire appliquer les lois qui permettent de respecter les 

droits humains, de réparer les méfaits produits et de 
protéger l’environnement. 
Le CCFD – Terre Solidaire soutient les partenaires qui 
subissent ces impacts sur leur vie au quotidien mais 

réagissent. Il leur donne les moyens de s’informer, de se 
former à de nouvelles pratiques agricoles respectueuses 
de l’environnement et de la santé. Il leur permet aussi 

d’agir sur les causes des injustices en les aidant à 
interpeller les autorités avec des actions de plaidoyer.  
Il est en effet important d’agir sur les causes 
structurelles de la faim et non sur les symptômes pour 

faire advenir un autre modèle économique pour plus de 
justice sociale, de paix et de préservation de 
l’environnement. 
Et comme le souligne le Pape François : « Aujourd’hui en 
pensant au bien commun, nous avons impérieusement 
besoin que la politique et l’économie, en dialogue, se 
mettent résolument au service de la vie, spécialement 

de la vie humaine ». 
Chacun et chacune est invité :  
- à faire halte par la méditation avec les livrets 
distribués lors des célébrations  
- à soutenir l’action du CCFD Terre 
Solidaire par le don avec l’enveloppe 

ci-jointe (déduction fiscale possible), la 
quête du 5e dimanche de Carême le 17 
mars, des legs et assurances vie. 
Contact : Nataliya Zagorodnya          

Tél : 01.44.82.80.38  
Mail : n.zagorodnya@ccfd-terresolidaire.org 
 

Ensemble, vivons un Carême solidaire et fraternel !           
Bernadette KRETZ-MICHAUX

 

PAROISSE DE GALFINGUE 

MESSE EN PLEIN AIR 
Nous proposons notre deuxième Messe en plein air, le samedi 18 mai 2024 à 17h30, dans 

le jardin du Presbytère. Elle sera bien animée : orgue, guitare, chants, participation des 
enfants, dans un cadre champêtre. 
Elle sera suivie d’un moment d’échanges et de convivialité autour du verre de l’amitié. 
Nous en reparlerons dans le prochain Bulletin Paroissial. 
 
                                                 

ÉVEIL À LA FOI 

Le 06 janvier, les rois mages, l’ange et les bergers 

sont arrivés à la crèche pour remettre leurs 

cadeaux avec une petite interprétation du conte des rois mages.                             

Le 17 février : cheminement vers Pâques et entrée en Carême, ceci avec la 

réalisation d’un désert et d’une frise représentant le baptême de Jésus et son temps passé dans le désert.                                                                                     

Les enfants ouvrent leurs cœurs et partagent leurs friandises, images, petit cadeau… avec les enfants de Saint Vincent 

de Paul. Ils les mettront dans des jolis sacs faits maison qu’ils ont reçus et les ramèneront pour la Messe anticipée des 

Rameaux, le samedi 23 mars à 17h. 

Nos prochaines rencontres : 
- le 23 mars à 16h30 : décoration des rameaux et participation à la Messe 
- le 20 avril à 16h30 : préparation de la Messe en plein air du 18 mai 2024 

Au plaisir de se retrouver !  Régine Karrer : 03.89.81.81.37 & Marie-Thérèse Braun : 03.89.37.34.27  
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CONFÉRENCE SUR L’EUCHARISTIE 

 
par le Chanoine Patrick KOEHLER,  Recteur de la Basilique de THIERENBACH

  
 

Pour ouvrir le Carême, nous avons accueilli le P. Koehler venu 
nous présenter l’importance de la Messe dans la vie chrétienne 
et nous expliquer certains aspects de l’Eucharistie. Devant une 
cinquantaine de paroissiens de nos 5 villages, le P. Koehler, 
avec sa fougue habituelle, a illustré son propos par de multiples 

anecdotes cueillies dans son riche parcours de curé de 
paroisses. 
 
Aller à la Messe ? Qu’est-ce que cela veut dire pour les 
chrétiens d’aujourd’hui ? C’est en mettant en parallèle les rites 
de la Messe avec les fondements de la Pâque juive et de ce que 
Jésus a vécu, que nous pouvons comprendre le sens de ce qui 

se joue à la Messe. A la Messe, nous devenons contemporains 
de Jésus, du Vendredi Saint au Golgotha au dimanche de 
Pâques. Aujourd’hui, Jésus se rend présent pour nous sur 
l’autel. Si nous avions conscience de cela, nous nous 
préparerions à entrer dans le mystère de la Messe, à la 
rencontre avec le Christ. 

Il nous faut redonner son sens au dimanche, jour de l’Evangile : jour de repos pour le corps, jour d’émerveillement 

devant l’œuvre de création ; mais surtout ce jour est destiné à rendre la Parole de Dieu présente à la maison, de respirer 
et de vivre en mettant en suspens le travail quotidien. La Célébration de la Messe nous habitue à la présence de Jésus. 
Si nous aimions Jésus, nous irions en courant à sa rencontre. La Célébration eucharistique anticipe la rencontre avec 
Jésus que nous vivrons éternellement. Ce qui doit compter dans notre vie, ce n'est pas avoir de la religion, mais aimer 
Jésus jusqu’à Lui donner toute notre vie. Pour nous préparer à ce moment privilégié de présence à Jésus, il faut se 
mettre en silence dès qu’on entre dans l’église. La parabole de l’habit nuptial, qui n’est autre que la foi, nous donne une 

clé de compréhension de la Messe : la foi, confiance totale en Dieu, nous ouvre la porte de son cœur.  
 

Encore faut-il se préparer à la Messe et réaliser que c’est Jésus qui veut célébrer avec nous. Or, dès que la Messe est 
un peu longue, voilà que les chrétiens râlent ! Avons-nous encore conscience de la présence de Jésus, Fils de Dieu, 
Sauveur de l’humanité ? C’est à la Messe que se vit le drame de la mort de Jésus et aussi la folle espérance de la 
Résurrection.  La seule question à nous poser : est-ce que j’aime Jésus ? 
Tu t’ennuies à la Messe… Ta présence réjouit le cœur de Jésus, même si cela ne t’apporte rien ! Jésus nous attend 

chacun et trouve sa joie en nous ! 
 
Ayons dans le cœur cette parole de Jésus à Marguerite Marie Alacoque à Paray-le-Monial : 
« Voici ce cœur qui a tant aimé les hommes et qui ne reçoit en retour qu’ingratitude et mépris. » 

        Notes prises par B. Glanzmann 
 

LA PAIX 

“La paix, chemin d’espérance face aux obstacles et aux épreuves. La paix est un bien précieux, objet de 
notre espérance auquel aspire toute l’humanité.” - Pape François 

La paix est un besoin fondamental de l’humanité. Dans un monde marqué par des conflits, des inégalités et des 
injustices, la quête de la paix est plus pertinente que jamais. La prière pour la paix dans le monde entier est un moyen 
puissant d’exprimer ce désir profond de tranquillité et d’harmonie. 

La paix n’est pas seulement l’absence de guerre. Elle englobe également la justice sociale, l’égalité des chances, la 
liberté d’expression et le respect des droits de l’homme. La paix est un état où chaque individu peut vivre sans crainte 
de violence, de persécution ou de privation. 

“Tout le monde sait faire la guerre, mais seuls les plus courageux savent faire la paix.” - Pape François 

La prière pour la paix dans le monde entier est un appel à l’action. Elle nous rappelle notre responsabilité collective 
envers la paix. En priant pour la paix, nous reconnaissons notre interdépendance et notre capacité à influencer le 
changement positif. 

  Chaque « 11 » du mois nous prions pour la paix à la Basilique de Lutterbach 

https://www.abc-citations.com/auteurs/pape-francois/
https://www.abc-citations.com/auteurs/pape-francois/
https://www.abc-citations.com/auteurs/pape-francois/
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Sainte GENEVIÈVE, patronne de la Gendarmerie, fêtée à             
l’Abbaye Notre Dame d’Oelenberg le 19 janvier 2024 

 

 

Homélie du Père Laurent-Marie 

Pocquet du Haut-Jussé, aumônier 

militaire catholique. 
 
Encore une fois, et pour la deuxième année consécutive, 
nous bénéficions de l’hospitalité monastique pour 
célébrer Sainte Geneviève, patrone des gendarmes de 
France. Ces liens d’amitié et ce témoignage de respect 
et d’estime mutuelle entre cette Abbaye cistercienne et 
la Compagnie de gendarmerie départementale de 

Mulhouse, s’inscrivent aussi dans une longue tradition 
qui a forgé l’identité de notre région et de notre pays : 
la coopération millénaire entre ceux qui travaillent, ceux 
qui combattent et ceux qui prient. Et on peut dire que 
Sainte Geneviève a réuni ces trois vocations : elle a 
travaillé au service de ses compatriotes, elle a prié pour 
eux et elle a combattu pour défendre la future capitale 

de la France. Nous pouvons lui attribuer les paroles 
mêmes des Israélites sauvés d’une mort certaine par 
l’audace, le courage et l’habileté de Judith, paroles que 
nous avons entendues dans notre première Lecture. Et 
nous savons qu’à bien des occasions Dieu est intervenu 

dans l’histoire du peuple d’Israël, spécialement dans les 

moments de doutes et de danger. De même, Dieu a 
suscité dans notre histoire nationale des Saints et des 
guides pour rappeler au peuple français sa vocation et sa 
mission. Nos Saints Patrons d’armes manifestent aussi 
combien l’histoire militaire est redevable à ceux qui, tout 
en se consacrant au service de Dieu, ont cherché toute 
leur vie à servir leurs frères, spécialement dans les 

moments de crises et de remises en cause.  
Si nous sommes chrétiens, si nous croyons en Dieu, alors 
nous sommes tous invités nous aussi à prier, à travailler 
et à nous battre, mais il est bon pour toute la 

communauté humaine de pouvoir justement compter sur 
la prière des Moines. D’ailleurs, il suffit de visiter une 
communauté monastique pour se rendre compte à quel 

point, dans un monastère, on travaille et on combat. En 
effet, la conversion, la fidélité à l’Evangile, la vie 
fraternelle constituent un combat au quotidien contre soi 
et contre tout ce qui empêche un homme d’accomplir sa 
vocation et donc d’être heureux. Mais la première 
mission du Moine est de prier, et cette prière, toute la 

communauté humaine en profite et en bénéficie. Voilà 
pourquoi nous sommes très reconnaissants à nos frères 
moines, à nos sœurs moniales, de prier pour nous, pour 

nos familles, et surtout pour tous les militaires de notre 
compagnie, ainsi que pour leurs proches.  
 
Le gendarme travaille ; et son travail consiste à lutter 

contre tout ce qui menace la paix de notre société et les 

valeurs qui constituent notre civilisation. Les troubles 

que nous avons connus et les crises à répétition que nous 
affrontons manifestent certes un certain malaise social, 
mais combien plus profonde est la crise que connait 
l’Occident depuis déjà plusieurs générations.  

 
A la fin de la Deuxième Guerre Mondiale, alors qu’il 
combattait pour la libération de notre pays et avant de 
disparaître en mission, Antoine de Saint-Exupéry écrivait 
à un de ses camarades d’enfance : « Au fond il n'existe 
qu'un seul et unique problème sur terre. Comment 
redonner à l'humanité un sens spirituel, comment 

susciter une inquiétude de l'esprit. Il est nécessaire que 

l'humanité soit irriguée par le haut et que descende sur 
elle quelque chose comme un chant grégorien. On ne 
peut plus continuer à vivre en ne s'occupant que de 
frigidaires, de politique, de bilans budgétaires et de mots 
croisés. On ne peut plus progresser de la sorte ». 

 
Le gendarme ne s’occupe ni de frigidaires, ni de 
politique, ni de bilans budgétaires, ni de mots croisés. Il 
travaille à la sécurité de ses compatriotes et sa 
spiritualité consiste à servir, à se dévouer, et ceci de 
façon très souvent cachée et discrète. Sa spiritualité, si 
bien exprimée par la prière du gendarme que nous 

écouterons tout à l’heure, consiste à assurer la paix, à 
protéger les personnes et les biens, à coopérer avec 
l’institution judiciaire dans sa délicate mission de 
prévention, de répression et de dissuasion de la 
délinquance, à permettre à chacun de vivre le plus 
sereinement possible. Parce que la gendarmerie est là, 
présente et agissante, parce qu’elle manifeste 

l’importance d’un Etat de droit qui se préoccupe avant 
tout de protéger les plus faibles, elle constitue un 
élément essentiel de notre cohésion nationale, mais son 
combat est aussi de rappeler, spécialement aux plus 
jeunes, l’importance du service et du don de soi, qui peut 

aller, comme l’exigent la vocation militaire et le métier 

des armes, jusqu’au sacrifice de sa propre vie. L’acte 
héroïque du gendarme Arnaud Beltrame il y a bientôt six 
ans est venu rappeler à toute la communauté nationale 
la fécondité et le rayonnement d’une vie librement 
donnée au service des autres.  
L’Eglise, par la présence, 
la parole et l’action de vos 

aumôniers, vous exprime 
aussi en ce jour l’estime 
qu’elle vous porte car elle 
connait les exigences de 

votre service. Elle-même 
sait la valeur et le 
caractère sacrés de toute 

vie humaine, depuis sa 
conception jusqu’à son 
extrême vieillesse. Elle 
veut vous soutenir dans 
ce combat difficile.  Elle 
vous assure de sa prière 

et elle demande pour 
vous, pour vos proches et 
pour vos camarades, la 

bénédiction divine.  
Que Sainte Geneviève nous obtienne la grâce d’être 
chaque jour plus généreux dans notre service et plus 
fidèles à notre engagement au service de Dieu, de notre 

Patrie et de nos frères. AMEN !
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INTERVIEW AVEC JEAN MARIE NUSS, AUMÔNIER DE PRISON 
 

GG : Vous faites 
partie de l’aumônerie de 
la prison de Lutterbach. 

Combien d’aumôniers 
êtes-vous ? laïcs ou 
prêtres ? 
JM N : Nous sommes 5 
aumôniers laïcs et 2 prêtres 
qui pouvons rentrer à 
l’intérieur de la prison. Il y a 

d’autres cellules d’écoute, 
comme CARITAS par exemple, mais qui ne rentrent pas 
dans la prison. Il existe aussi des groupes de parole qui 
fonctionnent à l’intérieur de la prison, avec des 
intervenants extérieurs, toujours accompagnés par un 

des aumôniers. 
 

GG : En quoi consiste votre travail ? Combien 
d’heures de présence assurez-vous ? 
JM N : Nous rencontrons les détenus, individuellement, 
à raison de 3/4h environ par entretien. Nous les 
rencontrons 2 ou 3 fois sur la demande de chacun, sur 
une période de 3 semaines en principe. Et ce n’est 

qu’après ce chemin d’échange qui crée la relation que 
nous pouvons leur proposer un texte d’Evangile, une 
prière, un éclairage chrétien sur leur situation actuelle. 
Il nous arrive aussi de rencontrer 2 ou 3 détenus dans la 
cellule, l’un d’entre eux ayant demandé une rencontre 
avec un aumônier et les deux autres détenus présents 
dans la cellule sont intéressés par le « sujet » ! 

Moi-même, je rencontre une vingtaine de détenus et suis 
présent ½ journée /semaine. Mais d’autres aumôniers 
sont présents 3 ou 4 fois par semaine. Ensemble, je crois 
pouvoir dire que nous rencontrons régulièrement 150 
détenus, dans leur cellule s’ils sont seuls ou dans des 
salles prévues à cet effet. 
 

GG : Vous nous avez parlé des entretiens. Mais y 
a-t-il aussi des célébrations, uniquement aux 
grandes fêtes ? ou à quel rythme ?  
JM N : Bien évidemment, les grandes célébrations ont 
lieu à Noël et à Pâques, mais il y a, chaque WE, deux 
Messes qui sont célébrées à la prison -soit dans la salle 

du culte (qui est fréquentée par tous les cultes, soit 
spécialement pour les femmes dans une salle du quartier 

des femmes pour éviter trop de déplacements et que des 
groupes se croisent.) A chaque Messe, il y a environ 30 
personnes présentes. 
 
GG : Vous parlez de la salle réservée « aux 

cultes ». Quels sont les cultes qui assurent une 
présence dans la prison ? 
JM N : Il y a donc l’aumônerie catholique à laquelle 
j’appartiens, mais il y a aussi la présence protestante 
avec laquelle nous organisons de temps à autre une 
célébration œcuménique. Les autres cultes présents : 
l’islam, les orthodoxes, les témoins de Jéhovah. Nous 

avons, avec les autres cultes, des relations cordiales et 
nous nous partageons des informations qui peuvent être 

utiles à tous. 
GG : Arrivez-vous à créer des relations avec le 
personnel et, en particulier, avec les surveillants ? 
JM N : Nous avons de bonnes relations avec le 

personnel, car nous avons besoin d’être en relation 
constante avec eux, pour partager avec eux nos 

informations sur les détenus et nous avons besoin aussi 
de vérifier ce que les détenus nous disent pour pouvoir 
les aider ou préparer avec eux leur sortie.  

D’ailleurs, c’est un moment difficile pour eux- cela les 
met en stress et, pour nous, c’est souvent un moment 
de frustration : il n’y a pas « d’au-revoir » ! Subitement, 
un détenu est libéré et nous constatons simplement son 
départ. Il arrive parfois, rarement, qu’un détenu nous 
écrive après son départ ! 
 

GG : Avez-vous des liens avec les familles des 
détenus ? 
JM N : Non, cela nous est strictement interdit, pour des 
raisons de réserve et de confidentialité. 
 

GG : Quelles sont les constantes de la population 
de la prison ? 

JM N : Il y a un quartier de mineurs- entre 16 et 18 ans. 
Actuellement, il y a 2 enfants qui sont en prison avec leur 
maman. Un lieu est prévu pour accueillir parents et 
enfants dans la prison pour un WE : cette possibilité 
apporte une note d’humanité à cet univers carcéral 
violent. Il y a des détenus malades, voire en fin de vie, 

et le personnel de surveillance n’est pas formé pour de 
tels accompagnements- ce qui génère beaucoup de 
souffrances de part et d’autre. 
 
GG : Jean-Marie, quelle conclusion voulez-vous 
apporter à cet entretien pour nous aider à mieux 
comprendre ce qui se passe derrière ces hauts 

murs blancs ? 
JM N : Il y a derrière ces murs des personnes abimées 
par la vie, qui sont pour beaucoup d’entre elles des 
victimes elles-mêmes de situations familiales violentes, 
ou de contexte sociétal violent. Après, ils reproduisent 
cette même violence et abiment les autres, sans aucune 
possibilité d’empathie vis-à-vis d’un conjoint ou d’un 

enfant. C’est désastreux ! Le plus difficile pour nous qui 
côtoyons ces situations de violence au plus près est de 
ne pas nous laisser envahir par la tristesse et de perdre 
l’espérance en l’homme. Il nous faut envers et contre 
tout infuser l’Esprit du Christ dans cet univers inhumain 
et violent. Il nous faut dire et redire que, malgré tout, 

chaque homme, chaque femme reste un être humain 
digne de respect pour la société et par-dessus le marché 

enfant de Dieu. 
 
GG : Merci, Jean-Marie, pour ce que vous nous avez 
partagé au début de ce Carême. Merci d’être au sein de 
cette prison les ambassadeurs de notre Communauté 

chrétienne pour apporter un rayon de lumière dans 
l’univers carcéral. 

 Entretien mené par G. Glanzmann  
Notes prises par B. Glanzmann
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NOUVEL ARCHEVÊQUE DANS LE DIOCÈSE DE STRASBOURG 

Monseigneur Pascal Delannoy est un Évêque 
catholique français, né le 2 avril 1957 à Comines dans 
le département du Nord. Il a d’abord été expert-

comptable avant d’entrer au Séminaire de Lille, où il a 
été ordonné en 1989. À Roubaix, l’une des villes les 

plus pauvres de France, il a été désigné vicaire à la 
Paroisse Saint-Jean-Baptiste pendant douze ans. 

De 2004 à 2009, Pascal Delannoy a été Évêque 

auxiliaire de Lille. Ensuite, il a été nommé Évêque de 
Saint-Denis, poste qu’il a occupé de 2009 à 2024. 
Pendant cette période, il a également été élu vice-

président de la Conférence des Évêques de France de 
2013 à 2019. 

Le 28 février 2024, Pascal Delannoy, âgé de 66 ans, 

a été officiellement nommé Archevêque de Strasbourg. 
Il succède à Luc Ravel, qui avait démissionné un an 
plus tôt. Sa première mission, en tant qu’Archevêque, 

sera d’apaiser un diocèse qui a connu de nombreux remous sous l’égide de son prédécesseur. 

Détails de l’arrivée du nouvel Archevêque dans le diocèse : 

1. Jusqu’à l’installation de Mgr DELANNOY (le 21 avril à 15h), les prêtres nommeront toujours Mgr 
BALLOT dans la prière eucharistique comme « notre administrateur apostolique Philippe ». 

 2. Le jour de l’installation et à l’heure où commencera la Messe, les curés et recteurs, ainsi que 

les responsables d’abbayes et de couvents, veilleront à faire sonner les cloches de leurs églises, 
sanctuaires ou abbatiales. 

 3. Dans la prière, préparons-nous à accueillir celui que le Saint-Père nous envoie comme Pasteur. 

 - Une prière publique et communautaire : À la fin de l’Eucharistie, dans les célébrations et 
les autres moments de prière, nous prierons ainsi pour notre nouvel Archevêque, et ce, jusqu’à 

son installation :  

 

Seigneur, Guide et Pasteur de tous les fidèles, 

    regarde avec bonté ton serviteur Pascal 
appelé comme pasteur de l’Église catholique en Alsace. 

    Donne-lui de servir, par la parole et l’exemple, 
    ceux qu’il conduit. 

    Rends-nous ouverts et accueillants 
    à celui qui nous est envoyé comme Évêque. 
    Par Jésus Christ, ton Fils, notre Seigneur, 

    qui vit et règne avec Toi dans l’unité du Saint-Esprit, 
    Dieu, pour les siècles des siècles.  

 

- Une prière personnelle : nous sommes également invités à dire cette prière à la maison, en 
déplacement, en début de réunion, à la prière d’intercession aux laudes ou vêpres. 

  

https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Delannoy
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TROIS CHAPELLES À REININGUE 
 

LA CHAPELLE DE DECKWILLER 
Partant de l'abbaye d'Oelenberg, à une vingtaine de kms à travers 

champs, nous voilà à la chapelle de Deckwiller, seul vestige du village du 
même nom. Ce hameau appartenait sans doute à l'abbaye tout en faisant 
partie de la paroisse de Reiningue.  
Sa chapelle était dédiée à la Sainte Croix et avait miraculeusement échappé 
aux flammes et aux guerres successives du Moyen Âge.  
Une belle rénovation se fit, fin du 19ème siècle.  C'était alors, selon les dires 

de deux habitants de Reiningue, une petite église avec un autel derrière une 
grille, des bancs pour une vingtaine de personnes, deux fenêtres latérales 

et des colonnes à l'entrée.  Le sol était recouvert de larges dalles de pierre. 
En 1884, on y découvrit l'emplacement de l'ancien cimetière.  
Cette chapelle fut détruite lors de la Première Guerre Mondiale et 
reconstruite en 1931 en mémoire du village de Deckwiller, comme en 

témoigne une plaque en pierre, scellée dans le mur de droite. Les lieux furent à nouveau ravagés lors de la Seconde 

Guerre Mondiale, en ne laissant intacts que les marches, le départ de l'arc du côté droit et la dalle citée plus haut. 
En 1957, Henri Weiss, un gitan de Mackwiller dans le Bas-Rhin, habitant Reiningue, construisit une sorte d'abri en bois 
et tôle, fermé par une fenêtre vitrail pour abriter un crucifix en fer et une statue de la Vierge à l'Enfant Jésus, restes de 
l'ancien sanctuaire.  
En 1964, on engloba le tout dans une construction en pierre et la version de nos jours date de 1977. 

Jusqu'en 1985, on y faisait encore la procession nocturne du 14 septembre, fête de l'Exaltation de la Sainte Croix. Les 
prières se faisaient dans la clarté des phares de tracteurs, le passé rejoignant le présent. 

 
LE CALVAIRE DIT "LE SCHACHER" 
Son histoire est peu connue, il se trouve à l'embranchement de la route vers l'abbaye 
et la rue de Schweighouse. Le calvaire se dresse dans un jardin grillagé, un "Schacher". 
On prouve son emplacement sur un plan de 1822, mais la tradition populaire situe la 
création à l'époque de la guerre de 30 ans. 

Une légende dit que, lors des incursions suédoises le village de Deckwiller fut incendié 

et seule une femme échappa au massacre. Elle courut se réfugier à Reiningue afin 
d'avoir la vie sauve. En remerciement pour le village qui la recueillit, elle fit construire 
l'édifice.  
Une autre anecdote, rapportée par M. R. Husser, raconte que le Vendredi Saint, quand 
les cloches de l'église sonnent, le Christ du Schacher se met à parler. Mais les cloches 
ne sonnent jamais le Vendredi Saint, de ce fait, le Christ ne peut parler. 

Le bâtiment actuel, à l'ombre d'un tilleul, n'a pas souffert pendant les deux grandes 
guerres, mais il fut restauré en 1978 par une souscription publique.  
En 1984, la charpente et la toiture, furent remises à neuf. Nous trouvons, dans l'espace 

intérieur, les trois statues de la crucifixion : le Christ en croix, à sa droite, la Vierge et, 
à sa gauche, Saint Jean. 
 

LA CHAPELLE DE LA VIERGE : "MUETTERGOTTESGARTLA" 
Au cours du 19ème siècle, par une sombre et froide nuit d'hiver, un garde 
forestier, qui effectuait sa ronde de nuit, fut attaqué par des braconniers. Attaché 
à un arbre, il ne dut la vie qu'à des habitants du village venus au petit matin 
chercher du bois de chauffage. Transi, mais vivant, il déposa sur l'arbre une 
image pieuse pour remercier le ciel d'avoir favorisé sa rapide libération.  
Après la guerre de 14/18, le "Bildstock" fut remplacé par une chapelle ouverte 

de 4 m de côté. Elle contenait un autel devant lequel était installée une Pieta.  
Surnommée "Muettergottesgartla, la petite chapelle devint un lieu de 
pèlerinage. Il y a quelques années encore, la procession des Rogations s'arrêtait 
à la chapelle. Elle fut entièrement restaurée en 1974 à l'initiative de M. R. Husser, 
qui lança une souscription publique.  Les travaux de restauration se sont 
terminés en 1977 avec la mise en place du clocher sur le toit et l'inauguration 

par l'Abbé Joseph Jelsch, le 15 août de la même année. Pendant les 
travaux, l'autel et la Pieta avaient trouvé abri à l'entrée de l'abbatiale 
d'Oelenberg 

Jocelyne VOGEL 
 

Rendez-vous pour la traditionnelle « Marche des Trois Chapelles » 

UN PARCOURS OÙ HISTOIRE ET LÉGENDE SE CÔTOIENT  
le Vendredi Saint, 29 mars à 9h30 

Partage du bol de riz après la marche.  
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Un passionné de campanologie, Robin Gotti, âgé de 

tout juste 20 ans a réalisé, le 12 janvier 2024, un 

reportage sur les cloches en pleine action. 
 

Les premières cloches fondues en 1907  
Le clocher de la Basilique abritait à l’origine 4 cloches 
bénies en 1907 qui donnaient le Do, le Mi, le Sol et 

le La de la 3e octave. Elles ont été réquisitionnées 
par l’armée allemande, en 1917. Seule la petite 
cloche est laissée au clocher à la demande du Curé. 
Trois ans plus tard, un carillon de 5 nouvelles 
cloches, dont la plus petite donnant la note Do de la 
quatrième octave, est installé. Mais fin 1944 et début 

1945 les bombardements français détruisent le 
clocher qui servait de poste d’observation aux 

Allemands ! 
 
 
 
 

De nouvelles cloches baptisées en 1956 
Après la reconstruction de l’édifice, il est fait appel à la générosité 
de la population pour remplacer les cloches et le métal récupéré 
des anciennes cloches est réutilisé. En 1956, la ville peut enfin 
passer commande de 5 nouvelles cloches auprès de la célèbre 
fonderie PACCARD d’Annecy-le-Vieux. Elles ont une particularité 

qui n’est pas du tout courante pour des cloches haut-savoyardes : 
elles sont en profils « ultralourds », ce qui en améliore l’ampleur 

et la sonorité ! Elles sont installées sur un beffroi métallique de 
l’entreprise COMETAL de Lutterbach. En 1956, les nouvelles 
cloches sont bénies et baptisées par Mgr Weber, Évêque de 

Strasbourg et natif de Lutterbach en présence de la cinquantaine 
de parrains et marraines dont les noms sont gravés sur les cloches 
en remerciement de leur participation. 

 

 

 

Un son d’une qualité exceptionnelle  
En 1972, un représentant de l’Évêché vient sur place et constate que le son est « harmonieux, juste et bien timbré ». Il 
propose quelques améliorations, comme la mise en place de cales en bois sur les deux petites cloches pour éviter des 

vibrations ou encore retirer du métal sur la boule du battant afin d’éviter qu’il ne frappe sur une trop grande surface. 

Ces travaux n’ont jamais été réalisés, laissant la sonnerie dans son « jus ». Pour Robin Gotti, notre spécialiste : « Les 
années 50 sont les meilleures années de cette fonderie et très franchement, lors du plénum (c’est-à-dire la sonnerie de 
toutes les cloches), le son s’en ressent très clairement. » « La sonnerie actuelle est la plus belle et imposante sonnerie 
PACCARD d’Alsace, ce qui fait que la sonnerie de la Basilique est une vraie pépite » !  

Il nous confie : « Cette sonnerie est un pur chef-d’œuvre musical comme visuel et sied parfaitement avec l’élégance 
imposante de ce magnifique édifice religieux qu’est la Basilique du Sacré-Cœur ».  
 
 

 

Vidéo avec le son des cloches à écouter sur  
You Tube en cherchant « son des cloches de Lutterbach » 
 
Photos d’archives de la Société d’Histoire 

Les cloches toujours annonciatrices des évènements 
 

- Angelus tous les jours à 12h (cloche n°2) 

- Annonce des décès à 12h10, la veille des obsèques (cloche 
  n°5 pour un homme et n°4 pour une femme) 
- Pour un enterrement à 14h15 (cloche n°5) et à la sortie 
  (cloche n°4) 
- Pour un mariage (cloches n° 1,2,3 et 4) 
- Pour les Messes du vendredi à 8h15 (cloches 1 et 2 et 
  pour le 1er vendredi du mois se rajoutent les cloches 3 et 4)  

- Annonce des fêtes la veille à 18h (toutes les cloches) 
- Annonce du dimanche le samedi à 18h (toutes les cloches) 
- Office du dimanche (première sonnerie 15 minutes avant 
  avec la cloche n°4 et toutes les cloches à l’heure dite) 
- Entrée en Avent à 20h (toutes les cloches) 

- Nouvel An à 23h59 (toutes les cloches) 
- Concerts (cloches 1,2, 3 et 4) 

Les cinq cloches actuelles  
 

5 - Sacré Cœur (2800 kg – 1,66 m - DO) 

4 - Cœur Immaculé de Marie (1800 kg –1,39 m – MIb) 
3 - St Joseph (1250 kg – 1,24 m - FA) 
2 - St Martin et St Wendelin (900 kg – 1,11m – SOL) 
1 - Ste Gertrude, Ste Thérèse et Ste-Marguerite-  
     Marie (600 kg – 0,97m -SIb) 

 

LA SONNERIE DES CLOCHES DE LA BASILIQUE : une pépite ! 

Baptême des cloches à Lutterbach – 4 novembre 1956 

Baptême des cloches par Mgr Weber 
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CONFIRMATION 

Du côté des jeunes … 
Dernière ligne droite pour les jeunes qui cheminent vers la Confirmation. 
Le 12 mai prochain, nous allons vivre une belle Célébration à la Basilique 
de Lutterbach : une trentaine de jeunes, issus de 4 Communautés de 
Paroisses, recevront le Sacrement de la Confirmation. C’est le Père René 

Fischer (Supérieur du Grand Séminaire de Strasbourg) qui confirmera les 

jeunes des 4 Communautés de Paroisses : St Benoît près d’Oelenberg, 
Sel de la terre, Les Ponts, Pays de la potasse.  
Pour l’occasion, les forces vives de toutes les Paroisses se mobilisent pour 
embellir la Messe : tous les choristes sont invités à travailler ensemble et 
les réunions pour l’organisation vont bon train. 
Vous tous, qui avez à cœur de partager ce moment important dans la 
vie de nos jeunes chrétiens, venez prier et chanter avec nous :                                                      

Dimanche 12 mai – 10h à la Basilique de Lutterbach !                                                          
Véronique Baudendistel                                                        

                                                                                                                                  Responsable Pastorale des Jeunes                                                                                                  
 

CONCERT À LA BASILIQUE DE LUTTERBACH 

La Société de Musique Harmonie et la Chorale "Les Pièces Rapportées" organisent un 

concert à la Basilique de Lutterbach le dimanche 14 avril à 16h.  

La Société de Musique "Harmonie" de Lutterbach 
compte une trentaine de musiciens, jeunes et moins 
jeunes, animés par le plaisir de jouer ensemble. 
Les plus jeunes sont issus de l'école de musique et 
côtoient des musiciens plus chevronnés. Ainsi, les flûtes, 
clarinettes, saxophones partagent leur passion avec les 

trompettes, cors, barytons, trombones et contrebasses, 
sans oublier les percussions. 

Doris 
Margraff dirige l'ensemble avec enthousiasme depuis de très 
nombreuses années, en proposant un répertoire varié, constamment 
renouvelé, adapté au niveau des musiciens. Le président actuel est 
Bernard Kirchhoff. 

La Chorale « Les Pièces Rapportées » de Lutterbach se joint à 
l’Harmonie pour rendre ce concert encore plus exceptionnel. 
Les deux directeurs, Doris Margraff et Christophe Althuser, ont 

concocté un répertoire varié qui saura vous enthousiasmer. 
L’entrée est libre, mais ce concert est organisé au profit de l’entretien 
de la Basilique et tout particulièrement pour le remboursement du prêt contracté pour financer une partie des travaux 
nécessaires pour le raccordement au réseau de chaleur de la commune. Rappelons qu’un prêt de 200 000 € a été 

nécessaire à rembourser sur 20 ans.  
Nous vous espérons nombreux pour partager ce moment musical. 
 

                                                                    

CIRCUIT DU PATRIMOINE 
 

             LA STATUE DE LA VIERGE 

Sur les 16 points remarquables du circuit du 
patrimoine de Lutterbach, six ont un lien avec notre 
Paroisse. 
 

Le point 14 met en valeur la statue de la Vierge 
installée en 1865 dans l’actuelle rue de la Gare. 
 
Ce circuit de 3,5 km permet de découvrir ou de se 
remémorer l’histoire du village. 
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APPEL AUX DONS 
 

Chers membres de la Communauté de Paroisses St Benoît près d’Oelenberg, 

Chers lecteurs de notre bulletin paroissial, 
Nous vous sollicitons aujourd’hui pour faire un don en faveur des activités pastorales de notre 
Communauté de paroisses. Votre générosité nous permet de de soutenir des initiatives importantes pour 
la vie de notre Communauté. 

Grâce à vos dons, nous avons par exemple pu permettre à des bénévoles de se former sur l’accueil de la petite enfance, 
sur l’accompagnement des familles en deuil et sur la pastorale des jeunes. Ces formations sont essentielles pour 

répondre aux besoins spirituels de nos frères et sœurs. Nous avons aussi organisé des événements de qualité pour les 
jeunes, comme l’exposition des crèches, le concert des musiciens WAOUH qui ont rencontré un grand succès.  
Comme le dit si bien le Pape François :  

« La communauté chrétienne est une communauté de frères et de sœurs  
qui s’aiment et qui prennent soin les uns des autres ». 

Nous vous remercions de faire partie de cette belle famille et de contribuer à son rayonnement.  
L’année prochaine, nous célébrerons le jubilé de l’Église 2025, qui sera une occasion unique de vivre ensemble des 

moments forts de foi et d’espérance. Nous vous invitons à participer aux événements prévus dans chacune de nos 

églises, qui seront annoncés dans le bulletin paroissial de mai-juin 2024. Nous vous rappelons aussi une parole des 
Pères de l’Église : « Là où il y a la charité et la sagesse, il n’y a ni crainte ni ignorance ». 
Nous vous encourageons à cultiver ces vertus et à les partager avec ceux qui vous entourent. Merci pour vos dons qui 
sont précieux pour notre Communauté de Paroisses, ainsi que pour toute l’Église.  
Vous pourrez les insérer dans l’enveloppe jointe dans ce bulletin paroissial. 

Fraternellement, 

L’Équipe d’Animation Pastorale 
et Père Martin GRZYB, curé 

 

LA PRIÈRE 
 

« Quand nous nous mettons à prier, nous avons l'impression que nous en prenons l'initiative 
mais la prière est toujours l'initiative de Dieu en nous ». 
Jean-Paul II exprime divinement cette grâce qu'est la prière. 

 
En ce temps de Carême où il est recommandé de laisser une place plus importante à la prière, la Charité envers notre 

prochain et la pénitence comme le jeûne, notre conversion (issu de SHOUB en hébreu, puis epistrephe en grec, 
signifie « se retourner vers »), n'est-elle pas encore et encore acte de grâce de notre Dieu ? 

Notre corps a besoin d'aliments pour vivre, nos voitures d'essence ou d'électricité. 
Et nos âmes, de quoi ont -elles besoin ? 

La Prière est la nourriture avec l'Eucharistie qui permet à l'âme de ne point périr. 
La prière c'est parler à Dieu, parfois en dialoguant, et il nous semble souvent ne faire qu'un monologue. A ces 
moments-là, la très sainte Thérèse de l'enfant Jésus nous éclaire par le biais de cette phrase divine : 

«Il faut toujours prier comme si l'action était inutile et agir comme si la prière était insuffisante». 
 
On peut, lorsque nos prières nous semblent arides et nous paraissent non exaucées, se demander et demander 
comme le lépreux dans l'Évangile de Jésus-Christ selon Saint Marc 1,40-45 : ,« Si tu le veux, tu peux » Seigneur, et 
non pas « ce que je veux tu peux ». C'est alors que l'acte d'abandon de Saint- Charles de Foucauld : « Mon Père, je 
m'abandonne à toi, fais de moi ce qu'il te plaira » prend tout son sens. 

 

Dans la Bible, nous trouvons plusieurs sortes de prières : 
La prière de foi (pour une personne malade). 
La prière communautaire ou d'accord (prier ensemble). 
La prière de requête ou de supplication. 
La prière d'action de grâces ou de reconnaissance. (on en trouve dans les psaumes).   
La prière d'adoration (sur ce que Dieu est). 
La prière de consécration. (un temps de mise à part pour faire la volonté de Dieu) 
La prière d'intercession. (pour les autres) 
La prière d'imprécation. (Sainteté de Dieu et confiance en sa Justice) 
 

L'union avec DIEU c'est la grâce sanctifiante reçu à notre baptême et nous   devons l'arrosée tout au long de notre 
passage sur terre. Cette arme spirituelle est la prière afin d'être sauvé. St Alphonse-Marie de Liguori nous le dévoile : 
« Celui qui prie se sauve, celui qui ne prie pas se damne ». 
Puissions-nous, pendant ce temps de Carême, prier avec constance et persévérance.  

On reconnaît un arbre à ses fruits, et la prière est un des moyens les plus directs d'aller vers le ciel. 
Sainte Thérèse d'Avila nous dit : « Prier ne consiste pas à penser mais à beaucoup aimer ». Faisons nôtres ces 
mots avec la grâce de Dieu tout puissant. 
Que la très Sainte Vierge Marie nous guide vers le Christ par la récitation quotidienne du chapelet dont Mère Thérésa 
disait : « Accrochez-vous au chapelet comme la plante grimpante s'accroche à l'arbre. Sans Notre-Dame 
nous ne pouvons pas tenir »                                                                                         

Vilma SUBIAT NOUICER 
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Terra Alsatia est un spectacle son et lumière immersif qui raconte la vie tourmentée de l’Alsace depuis les veilles de la 
guerre de 1870 jusqu’au lendemain de celle de 39-45. C’est une expérience unique qui nous plonge dans l’histoire de 
cette belle région à travers les destins croisés de deux familles fictives. 
Le spectacle se déroule à l’intérieur de l’église Saint-Étienne à Mulhouse, un lieu emblématique de l’Agglomération. 

Pendant 1h30, les spectateurs sont transportés dans le temps, vivant les événements marquants du XXe siècle aux 
côtés des personnages. 
Terra Alsatia est plus qu’un spectacle, c’est une occasion de transmettre avec sensibilité l’histoire encore récente de 

l’Alsace. Il nous parle de questions essentielles comme celle de l’amour, du pardon et de la foi. C’est un spectacle qui, 
tout en étant ancré dans le passé, nous parle aussi de nous-même et de notre présent. 
En somme, Terra Alsatia est une célébration de l’Alsace, de son histoire et de son peuple. C’est une invitation à se 

souvenir, à comprendre et à célébrer notre héritage commun. Si vous avez l’occasion de visiter Mulhouse, ne manquez 

pas ce spectacle impressionnant. 
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Le Conseil de Fabrique et l'équipe d'entretien de l'église de 
Morschwiller-le-Bas proposent une vente sur le thème de Pâques 

au profit de l'église, 
Le Dimanche de Pâques 31 mars 2024 après la messe de 9h 30." 
 

 

 

  

 
 

 
 

 
 

 
 

 
  

 
 

 
 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

ÉCHOS DU CERCLE ST ULRICH : 

  
THEATRE DIALECTAL : La comédie «A MERDER IM 
KÜRHÜS» présentée par la troupe locale «S’FRESCHA 
THEATER» a connu un beau succès lors des 5 
représentations organisées au Cercle St-ULRICH . En 

effet, cette pièce en trois actes de R.J. RUFFMANN a fait 
rire les nombreux spectateurs tout au long du 
déroulement de l’histoire, dans un centre thermal. 
On aura la possibilité d’assister à d’autres 
représentations qui auront lieu à l’extérieur : à 
SPECHBACH LE HAUT, dans la salle polyvalente près de 
l’église, samedi 2 mars à 20h30 et dimanche 3 mars à 

15h – Réservations au 06 42 07 20 07 ou 06 88 55 05 
21. 
La troupe se produira ensuite à STAFFELFELDEN, dans la 
salle de la Galerie, 51 rue Cendrillon, dimanche 10 mars 
à 
15 h où on pourra réserver les billets sur place.  
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GIGOT D’AGNEAU EN CROÛTE D’HERBES 
 
Pour 8 personnes – Préparation : 25 mn – Cuisson : 1h30  
Ingrédients : 

1,5 kg de gigot d'agneau / 3 oignons / 1 tête d'ail 250 g de beurre mou / 1 bouquet garni / 
1 càc. de fond de veau / 1 bouquet de menthe / 6 branches de romarin / 10 branches de thym / 
15 feuilles de basilic / 1 bouquet de persil / 200 g de chapelure / 2 càs. de moutarde. 
1. Déposer le gigot d'agneau dans un plat, le saler et le poivrer. Éplucher une gousse d'ail et la couper en fines 
lamelles. Piquer les lamelles dans le gigot en faisant des entailles et étaler 50 g de beurre mou par-dessus. Placer les 

autres gousses d'ail tout autour du gigot avec le bouquet garni. Verser le fond de veau délayé dans un peu d'eau et 

enfourner 30 minutes à 200°C. Laisser reposer 30 minutes. 
2. Réaliser la croûte d'herbes : hacher finement la menthe, le romarin, le thym, le basilic et le persil. Mettre le tout 
dans un bol avec la chapelure, le reste de beurre mou et l'huile d'olive. Saler, poivrer et bien remuer jusqu'à 
l'obtention d'un mélange homogène. Réserver au frais pendant 20 minutes. 
3. Une fois le temps de repos du gigot passé, le recouvrir de moutarde puis déposer une couche épaisse de 
préparation aux herbes. Verser un peu d'eau dans le plat et enfourner de nouveau pendant 1 heure. 
4. Sortir le gigot d'agneau en croûte d'herbes et le couvrir de papier aluminium sans le toucher et laisser reposer 15 

minutes avant de servir. 
 

CARNET DE FAMILLE 
 

FUNÉRAILLES 

• Le 2 janvier à Morschwiller-le-Bas : René BUCHMANN [90 ans] 

• Le 5 janvier à Lutterbach : Robert UTARD [76 ans] 

• Le 18 janvier à Lutterbach : Jean DUBAIL [52 ans] 

• Le 22 janvier à Lutterbach : Roger SORET [95 ans] 

• Le 24 janvier à Lutterbach : Alice FOESSEL, née WOELFLÉ [92 ans] 

• Le 25 janvier à Reiningue : Jean KECK [91 ans] 

• Le 26 janvier à Reiningue : Guy PHELIPOT [87 ans] 

• Le 27 janvier au Centre Funéraire de Mulhouse : Marguerite GREDER,  

née FINCK [101 ans]  

• Le 31 janvier à Lutterbach : Paul MORKA [95 ans] 

• Le 6 février à Reiningue : Bernard ZURBACH [80 ans] 

• Le 7 février à Lutterbach : Liliane DURINGER, née HOLBEIN [90 ans] 

• Le 14 février à Morschwiller-le-Bas : Bernard SCHMERBER [68 ans] 

• Le 16 février à Morschwiller-le-Bas : Materne ZIMMERMANN [75 ans] 

• Le 21 février au Centre Funéraire de Mulhouse : André WAGNER (Lutterbach) [97 ans] 

• Le 22 février au Centre Funéraire de Mulhouse : Claudine GUETTARD (Lutterbach) [85 ans] 

• Le 24 février à Reiningue : Alice ZUNDEL, née KIEFER [103 ans] 

• Le 26 février à Heimsbrunn : Monique LAMOUR , née MEYER [79 ans] 

 

BAPTÊME : Le 6 janvier à Lutterbach : Benjamin WALTER 

 

MARIAGES 2024 

• Le 4 mai à 15h30 à LUTTERBACH : Sandra REGISSER et Jean-Luc NAPP 

• Le 18 mai à 15h30 à GALFINGUE : Mélanie KARRER et Romain TALFER 

   « À mes grands-parents adorés, Raymond et Blanche KARRER » 

• Le 1er juin à 15h30 à LUTTERBACH : Virginie OESTERMANN et Julien GUITTET 

• Le 29 juin à 10h00 à REININGUE : Amandine ISAAC et Stephen GORECKI 

• Le 10 août à 16h00 à LUTTERBACH : Elena HEEB et Flavien DI MICHELE 

• Le 31 août à 14h00 à LUTTERBACH : Léonie DIBY et Pierre CARDONER 

• Le 31 août à 16h00 à REININGUE : Marine AUBRY et Steven MARTINEZ 

• Le 14 septembre à 14h00 à LUTTERBACH : Mélissa NICE et Julien COLMART 
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CALENDRIER 
G= Galfingue    H=Heimsbrunn    L=Lutterbach    M=Morschwiller-le-Bas    R=Reiningue 

 

MARS 
Vendredi 1er mars 

8h30 [L] : Eucharistie suivie de l’adoration du Saint-

Sacrement 

17h30 [R] : Chemin de Croix 

 

Samedi 2 mars 

17h15 [G] : Adoration, puis Messe à 17h30 [+ Xavier 

et Juliette BITSCHENE, Famille HERR HAENNIG] 

Dimanche 3 mars – 3e DIM. DE CARÊME 

9h15 [M] : Adoration, puis Messe à 9h30 [+ Famille 

Gabriel BOHLER ; + Familles BALDECK et METIVIER] 

10h30 [L] : Adoration, puis Messe à 10h45 

19h00 [L] : Prière Taizé 

Mardi 5 mars 

18h00 [R] : Messe 

du mercredi 6 au vendredi 8 mars, 

de 9h00 à 16h30 [au Dorfhüs de Morschwiller] :  

École de Prière 

Mercredi 6 mars 

18h00 [G] : Messe 

Jeudi 7 mars 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe à 18h00 

Vendredi 8 mars 

17h30 [H] : Chemin de Croix 

 

Samedi 9 mars 
17h30 [H] : Messe 

Dimanche 10 mars – 4e DIM. DE CARÊME 

9h30 [L] : Messe 

10h45 [R] : Messe [+ Catherine SZCZYGLOWSKI ;  

+ Marguerite et Marcel GREDER]  

19h00 [L] : Prière Taizé 
Lundi 11 mars 

18h00 [L] : Messe pour la Paix 

Mardi 12 mars 

18h00 [M] : Messe 

Mercredi 13 mars 

18h00 [H] : Messe 

Jeudi 14 mars 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe à 18h00 

Vendredi 15 mars 

17h30 [G] : Chemin de Croix 

 

Samedi 16 mars 

De 16h00 à 18h30 [G] : Rencontre des jeunes des 

groupes Profession de Foi et Confirmation 

 

17h30 [G] : Messe pénitentielle intergénérationnelle 

sans le Sacrement du Pardon 

[+ Raymonde ROUVEURE NARDI] 

 

Dimanche 17 mars – 5e DIM. DE CARÊME 

9h30 [M] : Messe [+ Maria TRAN ; + Jean-Claude 

LUTRINGER et Marthe WEISS ; + Pierre et Danièle 

DESPOIRE] 

10h45 [L] : Messe 

19h00 [L] : Prière Taizé 
 

 

 

 

Mardi 19 mars 

18h00 [R] : Messe 

Mercredi 20 mars 

18h00 [G] : Messe 

Jeudi 21 mars 

15h00 [EHPAD DES FONTAINES – Lutterbach] : Messe 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe à 18h00 

Vendredi 22 mars 

16h30 [EHPAD Ste Anne – Heimsbrunn] : Messe 

17h30 [L] : Chemin de Croix 

Samedi 23 mars 
16h30 [G] : Décoration des Rameaux avec les enfants 

de Galfingue 

17h00 (G] : Messe des Rameaux [+ Louis JOVICIC]  

De 17h00 à 19h30 (H] : Rencontre des jeunes des 

groupes de Profession de Foi et Confirmation  

18h30 [H] : Messe des Rameaux 

 

Dimanche 24 mars – DIMANCHE DES RAMEAUX 

9h30 [R] : Messe des Rameaux, animée par la chorale 

des jeunes [+ Joseph CORDONNIER et famille] 

10h45 [M] : Messe des Rameaux 

10h45 [L] : Messe des Rameaux avec la participation 

des enfants 

19h00 [L] : Prière Taizé 
 

SEMAINE SAINTE  
 

Lundi 25 mars 

18h00 [H] : Messe de l’Annonciation 

Mardi 26 mars 

18h00 [M] : Messe 

Mercredi 27 mars 

18h00 [H] : Messe 

 

Jeudi 28 mars – JEUDI SAINT 

15h00 [Hôpital LALANCE – Lutterbach] : Messe 

19h00 [M] : Messe 

 

Vendredi 29 mars – VENDREDI SAINT 

9h30 : Marche des Trois Chapelles   

15h00 [G] : Chemin de Croix 

16h30 [R] : Office de la Croix, animé par la chorale 
des jeunes  
 

Samedi 23 mars- VIGILE PASCALE 
20h00 [L] : Veillée Pascale     

 

Dimanche 31 mars – JOUR DE PÂQUES 

9h30 [H] : Messe de Pâques   

9h30 [M] : Messe de Pâques, suivie d’une vente de 

décorations de Pâques au profit du Conseil de Fabrique 

10h45 [G] : Messe de Pâques   

10h45 [R] : Messe de Pâques, animée par la chorale 

des jeunes 

12h00 [G] : Baptême 

19h00 [L] : Prière Taizé 

 



 

Communauté de Paroisses St Benoît près d’Œlenberg (49 rue Aristide Briand, 68460 LUTTERBACH) 

Le secrétariat est ouvert du lundi au vendredi de 8h30 à 12h  

Tél : 09.51.70.98.63 Mél : presdoelenberg@gmail.com  Site : www.presdoelenberg.org 

Responsable de la publication : Père Martin GRZYB 
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AVRIL 
Mardi 2 avril 

18h00 [R] : Messe 

Mercredi 3 avril 

18h00 [G] : Messe 

Jeudi 4 avril 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe à 

18h00 

Vendredi 5 avril 

8h30 [L] : Eucharistie suivie de l’adoration du 

Saint-Sacrement 

 

Samedi 6 avril 

17h15 [G] : Adoration puis Messe à 17h30 [+ 

Joseph SCHULTZ et Maria, née MEYER] 

Dimanche 7 avril – DIM. DE LA DIVINE 

MISÉRICORDE 

9h15 [M] : Adoration puis Messe à 9h30 [+ Père 

Robert BONAN] 

10h30 [L] : Adoration puis Messe à 10h45 

[+ Christiane GRIVEL,ses parents Robert et 

Marie-Madeleine GRIVEL et Claudine 

ZELESZIK ; + Jean-Pierre STUTZ, Antoinette et 

Oscar SCHREPFER, Alain MABON] 

19h00 [L] : Prière Taizé 

 

Mardi 9 avril 

18h00 [M] : Messe 

Mercredi 10 avril 

18h00 [H] : Messe 

Jeudi 11 avril 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe pour 

la Paix à 18h00 

Samedi 13 avril 

De 9h30 à 15h00 [Maison Diocésaine] : Retraite 

des jeunes du groupe Confirmation 

17h30 [H] : Messe 

Dimanche 14 avril – 3e DIM. DE PÂQUES 

9h30 [R] : Messe [+ Famille SZCZYGLOWSKI] 

10h45 [L] : Messe 

19h00 [L] : Prière Taizé 

 

Mardi 16 avril 

18h00 [R] : Messe 

Mercredi 17 avril 

18h00 [G] : Messe 

Jeudi 18 avril 

15h00 [EHPAD DES FONTAINES – Lutterbach] : 

Messe 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe à 

18h00 

 

Samedi 20 avril 

11h00 [M] : Baptême 

17h30 [G] : Messe [+ Les membres défunts du 

Conseil de Fabrique de Galfingue] 

Dimanche 21 avril – 4e DIM. DE PÂQUES 

9h30 [M] : Messe 

10h45 [L] : Messe 

11h45 [L] : Baptême 

19h00 [L] : Prière Taizé 

Mardi 23 avril 

18h00 [M] : Messe 

Mercredi 24 avril 

18h00 [H] : Messe 

Jeudi 25 avril 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe à 

18h00 

Vendredi 26 avril 

16h30 [EHPAD Ste Anne – Heimsbrunn] : 

Messe 

 

Samedi 27 avril 

17h30 [H] : Messe 

Dimanche 28 avril – 5e DIM. DE PÂQUES 

9h30 [L] : Messe 

10h45 [R] : Messe 

12h00 [M] : Baptêmes 

19h00 [L] : Prière Taizé 

Mardi 30 avril 

18h00 [R] : Messe 

 

MAI 
Mercredi 1er mai 

18h00 [G] : Messe 

Jeudi 2 mai 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe à 

18h00 

Vendredi 3 mai 

8h30 [L] : Eucharistie suivie de l’adoration du 

Saint-Sacrement 

 

Samedi 4 mai 

15h30 [L] : Sacrement de Mariage de Sandra 

REGISSER et Jean-Luc NAPP 

17h15 [G] : Adoration puis Messe à 17h30  

[+ Maria RIMELEN et famille Jean RIMELEN]  

Dimanche 5 mai – 6e  DIM. DE PÂQUES 

9h15 [R] : Adoration puis Messe à 9h30 

10h30 [L] : Adoration puis Messe à 10h45 

19h00 [L] : Prière Taizé 

 

    

 

mailto:presdoelenberg@gmail.com
http://www.presdoelenberg.org/
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